



Emilio Oviedo 1921-1996

171962

Dos valiosos testimonios

el gesto solidario y bondadoso de la condición humana que suele brillar, como una chispa enterrada, en lo hondo del corazón más abyecto.

Los libros testimoniales más impactantes son los escritos sobre situaciones concretas directamente vividas por sus protagonistas, tales como *Regreso del infierno*, de Alberto Gamboa, que tiene hasta hoy a su autor bajo la amenaza de un proceso pendiente en los tribunales castrenses, e *Isla 10*, de Sergio Bitar, que ha logrado gran éxito de librería.

Las obras que nos ocupan ahora, ambas de aparición reciente, son *Ocho días de un relegado*, de Andrés Aylwin, y *Perito en cárceles*, del doctor Pedro Castillo. Estos testimonios, valiosos por muchos conceptos, recogen experiencias traumáticas y relatan situaciones de enorme dramatismo, que poseen mucho en común a pesar de su naturaleza distinta.

Los dos volúmenes, curiosamente, tienen al mismo prologuista, Jaime Castillo Velasco, presidente de la Comisión Chilena de Derechos Humanos, experto y decidido defensor de los perseguidos por sus ideas y, por lo tanto, explorador sagaz del alma humana.

Tanto Aylwin como Pedro Castillo escriben sus testimonios con un lenguaje directo y eficaz para calar hondo en la sensibilidad del lector y llegar al hueso de la emoción. Esta carencia de alardes retóricos hace que el estilo de

estos libros alcance, por su mismo trasfondo, una dimensión a menudo poética.

Andrés Aylwin nos cuenta su relegación en el inhóspito altiplano chileno y la angustia indescriptible que le provocó la puma a una altitud cercana a los cinco mil metros sobre el nivel del mar. La falta de aire, la asfixia, la sensación inminente de la muerte.

Por su parte, Pedro Castillo nos cuenta los horrores de su paso por diferentes recintos carcelarios.

La importante lección moral que nos entregan estos dos hombres de condición humana excepcional, es la ausencia de rencor, de odio, de deseos de venganza, que se aprecia en sus escritos. Nos enseñan, asimismo, que la fortaleza espiritual es capaz de resistir el mecanismo predilecto de las dictaduras, cual es el de ir carcomiendo la dignidad de sus víctimas, a través de la humillación más increíble.

Andrés Aylwin y Pedro Castillo derrotan al odio con un mensaje de amor y esperanza, con la firme certidumbre de que se alcanzará la reconciliación, con el perdón que, necesariamente, habrá de pasar por la justicia. De no ser así, todos estos terribles acontecimientos quedarán en la entraña de la patria como una gran herida abierta, ulcerada y sangrante.

La literatura testimonial es de muy antigua data y de gran extensión en el amplio escenario del mundo. Los diarios personales y las memorias son expresiones bastante socorridas de esta clase de literatura. Los ha habido de muy variada naturaleza y la índole de los testimonios, ofrecidos ha sido también de muy distinta intención. Desde aquellos que sólo registran hechos íntimos y subjetivos como testimonios ante la propia conciencia de su autor, hasta aquellos otros que alcanzan la publicidad y llegan a ser conocidos por miles y miles de lectores.

En ocasiones no solamente consignan vivencias personalísimas, sino que transmiten un entorno de rico contenido que va más allá de la "petite histoire" para convertirse en verdadera y gran historia, y enseñanza certera y profunda para los lectores contemporáneos y las generaciones futuras.

Nuestro país, particularmente a lo largo de estos tres lustros del "tiempo de la infamia", ha visto florecer en abundancia este tipo de escritura de testimonio, dando cuenta de toda suerte de horrores y tropelías. Y junto a este demencial museo de la crueldad inaudita,

Andrés Aylwin, 1921-1996, 171962

Dos valiosos testimonios [artículo] Emilio Oviedo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Oviedo, Emilio, 1921-2012

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos valiosos testimonios [artículo] Emilio Oviedo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile